

grand nombre c'est contenté de chercher à connaître ce que les volumes avaient produit, pécuniairement ; ou bien encore, s'ils avaient eu pour effet de faire découvrir quelques-unes de ces successions de France, toujours d'autant plus fabuleuses que l'existence en est plus problématique.

Ces constatations attristantes sont fort heureusement compensées par des encouragements si honorables que nous avons été tenté de taire les premières. Parmi ceux qui ont bien voulu faire un bon accueil à nos généalogies, citons avec une légitime fierté, les prêtres des diocèses de Trois-Rivières et de Nicolet, et quelques amis personnels, à la tête desquels Monsieur l'abbé Antoine Lamy, curé de Spencer, dans le Massachusset, aux Etats-Unis, et Monsieur Raphaël Bellemare, de Montréal. En dépit des demandes journalières de toutes sortes qui les assiègent, ils nous ont été d'un précieux appui. Leur concours a été le viatique puissant qui a éloigné de nous les défaillances. A ce propos, quelqu'un nous disait,

---

dernier, M. Raphaël Bellemare a publié un ouvrage fort important et fort documenté, intitulé : *Les Bases de l'Histoire d'Yamachiche*. Travail bien fait, relatant, dans un style attrayant et châtié, l'histoire de plusieurs anciens fiefs, contenant des gravures précieuses, ce livre était en outre, imprimé sur du papier de luxe. Eh bien, malgré la modicité du prix, le volume s'est vendu à.... quarante exemplaires, dans toute la paroisse d'Yamachiche. Après une telle apathie, tirons l'échelle.